

# EL ENSAYO NUESTRA AMÉRICA Y SU VIGENCIA EN LOS PAÍSES LATINOAMERICANOS.

MSc. Seira Hernández Domínguez<sup>1</sup>

1. Universidad de Matanzas – Filial Universitaria Limonar Calle i  
# 26 entre Capitán Calderin y Clemente Gómez, Limonar  
Matanzas, Cuba. [seira.hernandezs@umcc.cu](mailto:seira.hernandezs@umcc.cu)



---

CD de Monografías 2015  
(c) 2015, Universidad de Matanzas "Camilo Cienfuegos"  
ISBN: XXX-XXX-XX-XXXX-X

## RESUMEN

El ensayo Nuestra América, artículo programático escrito por Martí, devela la fundamentación de la lucha para el logro de la unidad que necesitan los pueblos de América, en su contenido se resalta los valores patrióticos, antimperialista, de solidaridad, unidad e internacionalismo del pueblo cubano, como guía y faro para los pueblos de la América; su vigencia en América se basa en que su pensamiento democrático y su programa constituyen todavía para muchos pueblos de América un objetivo a lograr, un ideal a alcanzar, y lo que previó no era solo un aviso para los pueblos de América en su tiempo sino también en el nuestro. En lo político demuestra que en Martí ha culminado el proceso de categoría de Nuestra América y expresa el nivel de maduración del pensamiento Martiano. El objetivo del artículo es demostrar que el ensayo Nuestra América está vigente para el movimiento revolucionario cubano y latinoamericano y constituye un programa de lucha porque contiene ideas vitales para su desarrollo y evolución.

*Palabras claves: Ensayo; Proyecto; Legado; Unidad; Autoctonía*

---



## INTRODUCCIÓN:

A golpe de lucha, forjó José Martí, la guerra liberadora de su pueblo, fue el escritor insigne, maestro y precursor de todo un movimiento literario y orfebre de la palabra, fue el misionero que penetró a fondo y supo anticipar en todas las manifestaciones culturales de su tiempo, fue el creador cuya palabra llegó a convertirse en una fuerza material, fue una personalidad sin igual no ya en el ámbito de Cuba sino en el panorama de toda su época.

La vida de Martí llevo el sello de la liberación de la Patria, está dedicada a organizar y dotar a los hombres de un contenido de lucha por la independencia cubana unido a su condición de cubano y americano. Unas de las líneas más evidentes en la obra de Martí es su afán constante por la identidad de la personalidad y los valores de los pueblos de la América que llamo nuestra.

Su vida fue obra revolucionaria. Para Martí como dijo el mismo "servir es una mejor manera de hablar " y escribir fue también en su caso una forma de servir y de actuar.

Para estudiar a Martí hay que leerlo, hay que ir a sus textos y disfrutarlos, desmenuzarlos, buscar sus referentes, desentrañar sus intenciones. En los textos de Martí no hay palabra accidental, por el contrario, todo lleva un propósito comunicativo, la búsqueda de un efecto, de una reacción.

Otro aspecto que debe tenerse muy presente para estudiar a Martí es: la complejidad de su época. Martí vivió en la segunda mitad del siglo XIX, el siglo de la sociedad industrial capitalista, el siglo que consolidó el predominio de la burguesía, el siglo del triunfo liberal en sentido general; pero en su tiempo histórico, la evolución capitalista entraba en un nuevo momento que alteraba principios básicos de los modelos liberales. Estos rasgos corresponden fundamentalmente a las potencias europeas y Estados Unidos, que no eran el escenario de la transformación que se proponía.

Martí elaboró su proyecto revolucionario en aquel mundo cambiante y muy desigual, cuando consideraba aún posible contener las fuerzas expansionistas norteamericanas y propiciar el desarrollo de una América Latina independiente y próspera, alterando así la tendencia que apreciaba como dominante en su época, a partir de la independencia de Cuba y Puerto Rico a la que asignaba un lugar fundamental para lograr el equilibrio de aquel mundo.

La obra escrita de Martí es un legado revolucionario de valor incalculable para su pueblo y para todos los pueblos de Nuestra América, para todos los hombres que aspiraban hacer verdaderamente libres.

El período que va de 1887 a 1895 es, sin dudas, el de mayor intensidad en la labor revolucionaria de José Martí y, por tanto, el que evidencia más profundamente su pensamiento y su acción en torno a la revolución que estaba preparando. Los discursos



pronunciados por Martí a partir de 1887, todos los 10 de octubre, hasta 1891, evidencian el grado de avance en los preparativos y la manera en que iban madurando las condiciones para entrar en la fase definitiva de la revolución. Se trataba de preparar todos los factores necesarios, incluyendo el ideológico, para cuando llegara el momento de la acción concreta, de ahí que aliente a la lucha y al mismo tiempo detenga cualquier arranque apresurado que podía ser fatal.

Sus análisis lo condujeron a comprender la importancia estratégica que tenía, en aquel momento preciso, la independencia antillana para su política de contención del expansionismo norteamericano, lo que equivalía, en aquellas circunstancias, a lograr el equilibrio del mundo.

El ensayo Nuestra América, artículo programático escrito por Martí, devela la fundamentación de la lucha para el logro de la unidad que necesitan los pueblos de la América

El presente artículo tiene como objetivo: Demostrar la vigencia que tiene para el movimiento revolucionario cubano y latinoamericano, el ensayo Nuestra América, constituyendo un programa de lucha que contiene ideas vitales para su desarrollo y evolución.

En su contenido se resalta los valores patrióticos, antimperialista, de solidaridad, unidad e internacionalismo del pueblo cubano, como guía y faro para los pueblos de la América.

## **DESARROLLO:**

Madre América constituye un antecedente del ensayo Nuestra América: aquí Martí plantea de que vivimos orgullosos de Nuestra América para servirle y honrarla, que no debemos vivir como siervos futuros ni como aldeanos deslumbrados, sino con la determinación y la capacidad de contribuir a que se le estime por sus méritos y se les respete por sus sacrificios.

Viendo el peligro que representaba los EEUU para la América, Martí se preguntaba ¿qué era lo que necesitaban los pueblos de América Latina para frenar el ansia de expansión de los EEUU? y es en ese momento que el entendió que era posible crear una fundamentación teórica y escribió "Nuestra América"

Nuestra América ensayo publicado en el diario mexicano El Partido Liberal el 30 de enero de 1891 fue una de sus últimas colaboraciones periodísticas antes de dedicarse por completo a la última fase de sus trabajos revolucionarios y el avisora el peligro que representaba para América el vecino del norte y desenmascara las verdaderas intenciones de su política.

Entendió los peligros en su momento como ningún otro hombre lo había comprendido.



Martí entregó un abarcador análisis acerca de la problemática continental y ofreció las perspectivas para sus soluciones.

Bajo dos principios básicos transcurre ese escrito:

- la búsqueda y evaluación de la autoctonía de estos pueblos, y,
- la toma de partido por las clases populares, calificadas por Martí en el escrito como el hombre natural.

Para Martí, la clave del enigma latinoamericano no radicaba, como solía decirse entonces y todavía algunos repiten, en la incapacidad racial, cultural o histórica de esos países para dejar atrás el modo de existencia fijada por el colonialismo, sino en la repetida y errada decisión de asumir acríticamente en las repúblicas criollas las formas de organización política y social provenientes de Europa occidental y Estados Unidos

Nuestra América, tiene un alto valor científico, porque no es el resultado de una valoración teórica-literaria, es mucho más, es en primer lugar, una búsqueda de las causas de los fenómenos que ocurrieron en América Latina, es la fundamentación científica de la identidad sociocultural de sus pueblos en su relación con el ya poderoso Estados Unidos de Norteamérica. Fue, es y será uno de los documentos teóricos más importantes para los pueblos de América que puedan levantarse ante las amenazas y agresiones imperialista y se observa en los siguientes fragmentos del ensayo.

*...Lo que queda de aldea en América ha de despertar...*

Hoy los pueblos latinoamericanos han despertado del yugo imperialista, han rotos sus cadenas, han impuesto una democracia participativa se destaca Venezuela, Ecuador, Nicaragua, Argentina, Brasil, Bolivia, Uruguay. La América llama a la unidad de los pueblos, es por eso que Martí plantea que:

*...Estos tiempos no son para acostarse con el pañuelo en la cabeza, sino con las armas de almohada...*

Se refirió a que los pueblos de la América tienen que estar preparados, alertas ante las amenazas y peligros que representan los Estados Unidos y el imperialismo, ha sido muy importante en Cuba la preparación de todo el pueblo para la guerra con la operación Caguairan, los días de la defensa, el Bastión, la creación de la Milicias de Tropas Territoriales y la inclusión en los planes de estudio de la asignatura de Defensa y Seguridad Nacional. La unidad y la preparación combativa del pueblo se manifiestan a través de las ideas y Martí dijo:

*...trincheras de ideas valen más que trincheras de piedra...*



Las ideas se materializan en la firmeza de los principios, las convicciones de los hombres, los hombres pueden desaparecer físicamente, pero las ideas perduran, no mueren viven por siempre y el ideario martiano es un ejemplo, que hoy se fertiliza con la Batalla de Ideas que lleva a cabo nuestro pueblo bajo la dirección de Fidel que comenzó por el regreso de Elián González y que continuó hasta el regreso de nuestro 5 Héroes prisioneros del imperio.

Desde el punto de vista económico, se lleva a cabo una lucha contra las ilegalidades, el desvío de recursos, la corrupción, el despilfarro de energía; y se estimula la creatividad y la búsqueda de nuevas alternativas, reflejados todos en los Lineamientos de la Política económica y Social del Partido y la Revolución.

En lo político es el fortalecimiento de la conciencia revolucionaria mediante mesas redondas, marchas, tribunas abiertas, la participación de Cuba en Forum internacionales, en las Cumbres y la solidaridad que lleva a cabo con todos los pueblos en busca de la paz mundial.

En lo social es la atención diferenciada hombre a hombre, creación de programas específicos para la solución de problemas concretos, como son los programas para la vivienda, discapacitados, materno infantil, el programa alimentario, programa para los niños bajo peso, se destacan también las obras sociales como construcción de escuelas, policlínicos, salas de rehabilitación, consultorios médicos, se han extendido los servicios de salud a todos los rincones del país, la enseñanza gratuita y obligatoria y se llevó a cabo la universalización de la educación Superior en todo el país.

En el plano internacional la solidaridad y colaboración que Cuba mantiene con parte de los países del mundo, sobre todo en Latinoamérica, para ayudar a combatir el analfabetismo y problemas de salud en países como Venezuela, Brasil, Ecuador, Bolivia, se ha extendido a otros continentes como el Africano y el Asiático.

En el centro del proyecto revolucionario martiano, se encuentra la unidad revolucionaria, fue el objetivo de toda la labor martiana, era importante crear conciencia, que incluye sentimientos e ideas; como dice el texto: *las armas del juicio, las trincheras de ideas, la nube de ideas que para a un escuadrón de acorazados*

*...Los arboles han de ponerse en fila para que no pase el gigante de las siete leguas...*

*...Es la hora del recuento y de la marcha unida y hemos de andar como cuadro apretado como la Plata en las raíces de los Andes...*

El imperialismo es el gigante, los árboles son los pueblos de la América que tienen que unirse por lazos muy fuertes para que Estados Unidos no los pueda sojuzgar ni esclavizar. Martí expresa la necesidad de la unidad para triunfar y hoy la revolución cubana se mantiene firme por la unidad de todo nuestro pueblo, orientados y dirigidos por el PCC.



El 25 de abril del 2003 nuestro Comandante Fidel expresó: "Cuba lucha hoy contra el gigante de la siete leguas, que Martí fue el primero en descubrir y cuyos pasos no se extienden solo a las tierras de nuestra América sino a lo de todas las regiones del planeta"

Por lo antes expuesto se hace necesario la unidad, idea martiana que Cuba la traspola a un nivel mucho más alto, donde se aboga por la unidad latinoamericana y la integración de todos los pueblos de la América, hoy es el ALBA, de gran significación, pues recoge los principios de una verdadera y ejemplar integración latinoamericana basada en la solidaridad y la cooperación, inspirada en el ideario de Bolívar y Martí. La participación de Cuba y otros pueblos latinoamericanos en la CELAC, CARICOM que son ejemplos de integración y unidad, se realizan otras actividades como son los intercambios de experiencias, la cumbre de los pueblos, en ella se reafirmó que el continente de América Latina es una zona de paz, una zona de hermanos donde se tiene que desarrollar el intercambio justo, donde se tiene que respetar la soberanía y la independencia y las distintas formas de gobierno y la autodeterminación de los pueblos, los festivales de cine latinoamericanos, la Escuela Internacional de Cine, La Escuela Latinoamericana de Medicina, también son ejemplos de integración y solidaridad latinoamericana.

Martí dijo: ... *"el vino de plátano y si sale agrario es nuestro vino"*

Precepto martiano de gran vigencia, en él se hace un llamado a los pueblos a no copiar o imitar, cada pueblo tiene sus propias costumbres, condiciones históricas, características que las distinguen del resto. Primero cada país tiene que reconocerse como país, como nación, conocer cuáles son sus dificultades, fortalezas, amenazas y oportunidades y poderlas aplicar dentro de su país y después socializarla con otros países.

En el III Congreso del PCC en el año 1986 se decidió comenzar el proceso de rectificación de errores y tendencias negativas, acción que quedó trunca con el periodo especial en los años 90, pero que se ha retomado con los Lineamientos de la Política Económica y Social y su instrumentación

Es por ello que *"... el gobierno ha de nacer del país"*

Después del triunfo de la Revolución en el año 1976 se realiza en Matanzas las elecciones a los Órganos del Poder Popular (Poder del pueblo), donde el pueblo elige desde el delegado de la circunscripción hasta el diputado a la Asamblea Nacional, pero además tiene el derecho de participar en las decisiones de la vida del país, por consulta desde la base emite criterios, opiniones, sugerencias. Se pone de manifiesto la democracia participativa donde todos tienen los mismos derechos y deberes.

La reiteración del verbo vencer indica que para Martí tales modelos no pudieron anclar en la hondura social de la región, y que las fuerzas populares eran las portadoras de la autoctonía. Por ello, dedica buena parte de su análisis a fundamentar la necesidad de que la educación y el gobierno partan de esa autoctonía, y no de lo aprendido desde otras latitudes.



Y afirma: *“La universidad europea ha de ceder a la universidad americana”. “Los políticos nacionales han de reemplazar a los políticos exóticos”.*

Hoy se cuenta con universidades en todos los municipios, que además de la docencia en la formación del profesional se imparte la superación y postgrados para todos los profesionales, la investigación que responde al banco de problemas municipal y la extensión que se trabaja directamente con la comunidad en tareas de impacto y con proyectos socioculturales.

En el ensayo Martí expresa ideas, donde se resalta la dignidad del hombre como: *“...no hay odio de razas, porque no hay razas”*

Para Martí existía el hombre como ser humano con sus principios, convicciones, ideas, para él solo existía una raza, la humana, esta idea martiana comenzó a ver su luz en Cuba en el año 1959, cuando triunfa la Revolución que se elimina la discriminación racial, de clases y de sexo, se logra la igualdad entre el hombre y la mujer; en la Constitución de la República en los artículos 41,42 y 44 se expresa la igualdad entre los seres humanos que también en el plano internacional se manifiesta en la ayuda solidaria y desinteresada hacia los más pobres, se cita la misión Henry Reve , Robinson en Venezuela; la misión Manuela Espejo en Ecuador, la ayuda al pueblo Haitiano, la participación de nuestros médicos en el África para erradicar el Ébola entre otras. En América no hay razas, existe el hombre latinoamericano

*“... los pueblos que no se conocen han de darse prisa para conocerse como quienes van a pelear juntos...”*

Todos los pueblos de América deben conocer su historia, su idiosincrasia, luchar por los mismos ideales y propósitos. Ejemplos Casa de las Américas, la feria del libro que se celebra en Cuba y se dedica cada año a un país diferente, el programa informativo, cultural, deportivo, político e Histórico Telesur dirigido a toda la América, el sitio electrónico Pensando Américas, una relación diferente, aborda temáticas relacionadas con el presente y futuro del hemisferio, reconociendo las visiones y posturas que diferencian a las dos Américas en ámbitos temáticos diversos como son: Política, Sociedad, Cultura y Patrimonio, Económico y Cooperación, Naturaleza e Historia. Acoge y expande las posiciones progresistas de izquierda de América Latina frente a las tendencias hegemónicas y neoliberales de América del Norte.

Y en clara demostración de su comprensión dialéctica de la relación entre la tradición y la modernidad, entre lo propio y lo ajeno, Martí no pretende una vuelta al pasado, no propugna un encerramiento que se muestra ajeno a la marcha del mundo, como criticaba al principio del ensayo al referirse al aldeano vanidoso, sino que entrega su punto de vista en magistral síntesis: *“Injértese en nuestras repúblicas el mundo; pero el tronco ha de ser el de nuestras repúblicas”.*



En el ensayo está presente la unidad latinoamericana, núcleo fundamental de Martí entre otras ideas como la de enfrentarse con los países poderosos desde la moral y la comprensión del valor literario de la cultura indígena.

Su vigencia en América se basa principalmente en que su pensamiento democrático y su programa constituyen todavía para muchos pueblos de América un objetivo a lograr, un ideal a alcanzar y que también lo que previó no era solo un aviso para los pueblos de América en su tiempo sino también en el nuestro. El que según dijo había vivido en el monstruo y le conocía sus entrañas, tuvo respuesta para su tiempo y para el nuestro

En lo político demuestra que en Martí ha culminado el proceso de categoría de Nuestra América y expresa el nivel de maduración del pensamiento que Martí ha alcanzado.

Con respecto a la América, Martí dijo: "*De América soy hijo y a ella me debo*"

### **CONCLUSIONES:**

El estudio de esta obra nos ha permitido hacer un análisis profundo de la evolución del pensamiento martiano analizado en su época histórica y relacionado con los momentos actuales donde la Revolución Cubana en su obra y quehacer diario lo ha llevado a la práctica.

Es considerado hoy no solo como una de las obras fundamentales de su ideario, sino también, pieza de particular destaque en la historia de las ideas latinoamericanas

Significó un vuelco pleno en la manera de entender la región en aquella época, y fue, además, un sustancial llamado a defender y desarrollar bajo nuevas perspectivas la identidad continental. Ese propósito renovador aún sorprende a quienes leen sus juicios, y los incita a continuar por los caminos para transformar estas realidades de manera conjunta



## BIBLIOGRAFÍA

ACOSTA LEONARDO. *José Martí, “La América Precolombina y la Conquista Española”* pag 103-103

CASTRO, RUZ. FIDEL. *Comparsencia Especial. Acontecimientos en nuestro país y el incremento de las acciones agresivas del gobierno de Estados Unidos contra nuestro pueblo.* Periódico Granma 25/4/03

CASTRO, RUZ. FIDEL. *Discurso clausura III Congreso Pioneril.* Periódico Granma 9/7/00

LÓPEZ, CIVEIRA. FRANCISCA. *José Martí y su proyecto revolucionario*, 2006. Editorial Félix Varela

*Martí diplomático. Nuestra América* [consultado 10 septiembre del 2015] Disponible en: [http://www.cubaminrex.cu/josemarti/jmarti\\_nuestraamerica.htm](http://www.cubaminrex.cu/josemarti/jmarti_nuestraamerica.htm)

MARTÍ JOSÉ. *Nuestra América: edición crítica* [consultado 29 septiembre del 2015] Disponible en: <http://www.josemarti.cu/files/Jose%20Marti.%20Nuestra%20America.%20Edicion%20Critica.PDF>

MARTÍ JOSÉ. *Antología Mínima Tomo I “Madre América”* pag 233-240

MARTÍ JOSÉ. *Obras Completas. Tomo 6 “Nuestra América”* pág 5-23

RODRÍGUEZ CARLOS RAFAEL. *José Martí, discurso pronunciado en la Unión de Escritores y Artistas de Cuba en el 110 Aniversario del natalicio del Apóstol* pág 7,8,18

